

5 to Congreso de Filosofía de la Liberación - Argentina

Poder político, asedio jurídico en América Latina. Democracias en riesgo

Fecha: 18, 19 y 20 de abril 2024

Lugar: Edificio Karakachoff, Universidad Nacional de La Plata, Argentina

Primera Circular

Coordinación General: Heredia, Nadia - Roda, Federico - Baldoni, Cesar - Landivar, Francisco.

Coordinación académica

Del Percio, Enrique (Arg.); Heredia, Nadia (Arg.); Bonilla Alcira (Arg.); Liaudat, Santiago (Arg.); Roda, Federico (Arg.); Carrera, Julián (Arg.); Landivar, Francisco (Arg.); Maddonni, Luciano (Arg.); Ighina, Domingo (Arg.); Corazza, Delana (Brasil); Sierra Bonilla, Andrea (Arg.); Rivara, Lautaro (Arg.); Romano, Silvina (Arg.); Alfonso, Diana Carolina (Colombia); Pérez Wrubel, Federico (Arg.)

Comité organizador

Liaudat, Santiago - López, Silvia - Sánchez, Esteban - Verdini, Marina - Farías, Oscar - Prueger, Jonathan - Montes, Rocío - Salina, Sofía - Lacunza, Celina - Fontana, Juan Manuel - Bustos, Nora - Lobo, Noelia.

Convocatoria:

La Asociación de Filosofía de la Liberación Argentina, en conjunto con el Instituto Juan Carlos Scannone de la Universidad de San Isidro (USI) y la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Nacional de La Plata (FTS-UNLP), convocan al *5º Congreso Nacional e Internacional de Filosofía de la Liberación, en el marco de la 6ª cohorte de la Diplomatura Universitaria en Filosofía de la Liberación.*

En Noviembre de 2022 realizamos en Viedma, desde AFyL Argentina, el 4to Congreso de Filosofía de la Liberación, enmarcado en la quinta cohorte de nuestra Diplomatura Universitaria en Filosofía de la Liberación. Con este evento cerramos el proceso de trabajo realizado durante el año de cursada y renovamos el compromiso asumido por una generación de filósofos que hace 50 años se planteó la necesidad de partir de nuestros pueblos para pensar la filosofía, y no al revés.

En 2024 renovamos nuestro compromiso respecto a la formación filosófica, política y ética de agentes del campo académico y social desde los aportes de la Filosofía de la Liberación del maestro Enrique Dussel. Ofrecemos en este nuevo

Congreso un espacio para profundizar el estudio de los principales temas y categorías de la Filosofía de la Liberación en su dimensión política, ante el asedio jurídico en América Latina que pone, sistemáticamente, nuestras democracias en riesgo. La Política de la Liberación, como crítica creadora, demanda una profunda articulación para cimentar nuestras posiciones en defensa de las Democracias conseguidas, pero también nos permiten analizar vías posibles de construcción de alternativas críticas para la concreción de *praxis* liberadoras otras.

Consideramos que articular los principios de la Política de la Liberación propuestos por Enrique Dussel, con las situaciones históricas de opresión que atraviesa nuestro continente, pero que persisten en nuestros días, puede ser un gran aporte a nuestra comunidad de pensamiento.

Latinoamérica y El Caribe siguen siendo campo de disputa, tanto al interior de las propias formaciones nacionales, como en referencia a las contiendas de poder a nivel global. El contexto geopolítico posterior a la pandemia ha reconfigurado y profundizado los alcances de los poderes políticos, económicos, financieros, militares, tecnológicos y comunicacionales en este enfrentamiento por la hegemonía. En los últimos años se han complejizado las estrategias y dispositivos de intervención. Si bien el espacio jurídico pasa a ocupar el centro de la escena, ello no implica el abandono de viejas prácticas golpistas, tal como se ha vivido en Honduras, Bolivia, Perú o Brasil. Las diversas organizaciones sociales de nuestro continente, así como los pueblos ancestrales, suman riqueza y complejidad a cada uno de los aspectos planteados. En tal sentido, los pueblos del Abya Yala nos siguen mostrando, desde distintas experiencias organizativas, el rumbo de los caminos al buen vivir.

Ante este panorama, proponemos nuestro 5^{to} congreso de Filosofía de la Liberación en el marco de la 6^{ta} cohorte de la Diplomatura en Filosofía de la Liberación llevada a cabo en la Universidad de San Isidro. Buscamos promover la reflexión desde el enorme campo popular que brega por la liberación de nuestro pueblo y aspira a la segunda y definitiva independencia.

Este Congreso cuenta con los antecedentes de los encuentros con sede en la Universidad Nacional de Jujuy (2017), Universidad Nacional del Comahue (Neuquén-2018), Universidad Nacional de Rosario (2019) y Universidad Nacional del Comahue - CURZA, (Viedma-2022) donde centenares de participantes docentes, investigadorxs, estudiantes, referentes de movimientos sociales y miembros de la comunidad en general, se dieron cita para debatir en torno a nuestra realidad latinoamericana, desde el enfoque específico de la Filosofía de la Liberación.

Esta vez nos reunimos para pensar y reflexionar desde la Filosofía y la Política de la Liberación, renovando nuestro compromiso con las nuevas generaciones de estudiantes, docentes, militantes del campo popular y todx aquel interesadx en abordar la realidad desde la perspectiva de la Filosofía de la Liberación Latinoamericana.

Destinatarixs

Estudiantes, docentes e investigadorxs universitarixs y no universitarixs del área de las Humanidades, las Ciencias Sociales, Jurídicas, Políticas, Económicas, la Historia, la Pedagogía y Artística. Trabajadorxs del sector público, y actorxs sociales vinculadxs a organizaciones de base territorial, comunitarias, sexogenéricas, sindicales, fundaciones y asociaciones civiles.

Ejes temáticos:

1. Teología de la Liberación y antecedentes de la Filosofía de la Liberación
2. Ética de la Liberación y éticas críticas.
3. Pedagógica y Pedagogías de la Liberación.
4. Política de la Liberación.
 - 4a. Derecho de la Liberación: asedios a las democracias.
 - 4b. Geopolítica y luchas anticoloniales
 - 4c. Economía de la liberación y Ecología material.
5. Estética de la Liberación.
6. Filosofía de la Liberación en diálogo: feminismos, diversidades, cosmovisiones ancestrales y pueblos originarios.

Modalidades de participación

1. Ponencias

En esta categoría podrán presentarse, ensayos, avances de investigaciones y trabajos de reflexión crítica en diálogo con categorías o tópicos de la filosofía de la Liberación. Para el envío de propuestas se debe especificar:

- Los *resúmenes* deberán cumplir en el orden establecido con las siguientes especificaciones:
 - Título.
 - Nombre/s y Apellido/s del/xs autor/xs.
 - Correo electrónico.
 - Pertenencia Institucional.
 - Eje al que se presenta.
 - **Resumen de la ponencia:** máximo 250 palabras en el cuerpo del resumen (sin contar el título, los/as autores/as, la institución de pertenencia, ni tampoco las palabras clave). En tamaño A4; márgenes de 2,5 cm; interlineado 1,5; fuente latina Times New Roman 12 y fuente griega compatible con Unicode o LATEX en formato odt, .doc o .docx.
 - **4 Palabras clave.**
 - **Ponencias completas:** tendrán una extensión máxima de 3.000 palabras y serán presentadas en tamaño A4; márgenes de 2,5 cm; interlineado 1,5; fuente latina Times New Roman 12 y fuente griega compatible con Unicode o LATEX en formato .odt, .doc o .docx. Los trabajos deberán contener las siguientes especificaciones:
 - Título.
 - Nombre/s y Apellido/s del/xs autor/es.

- Pertenencia institucional.
 - Correo electrónico.
 - Eje al que se presenta.
 - Resumen
 - Palabras clave
 - Ponencia completa
-
- Se aceptarán hasta un máximo de 3 (tres) autores por trabajo. Cada expositor podrá presentar como máximo 2 (dos) trabajos, los cuales no podrán dirigirse al mismo eje. -
 - Fecha límite de presentación de resúmenes: **Lunes 12 de febrero.**
 - Fecha límite de presentación de trabajos completos: **Lunes 11 de marzo.**

2. Póster

En esta categoría podrán presentarse experiencias de trabajo cooperativo con organismos públicos, privados y/o asociaciones de base territorial, detallando los contenidos del mismo, así como su alcance y evaluación. Los trabajos deben integrar tópicos y categorías específicas de la Filosofía de la Liberación, y que expresen ámbitos y espacios propicios para las prácticas liberadoras.

Para participar de esta modalidad deberá presentarse un resumen que no debe exceder las 500 palabras, en hoja A4; márgenes de 2,5 cm; interlineado 1,5; fuente latina Times New Roman 12 y fuente griega compatible con Unicode o LATEX en formato .odt, .doc o .docx. Deberá cumplir el orden establecido con las siguientes especificaciones:

- Título.
 - Nombre/s y Apellido/s del/xs autorxs.
 - Correo electrónico.
 - Pertenencia Institucional.
 - Se aceptarán hasta un máximo de 3 (tres) autores por trabajo.
- Cada expositor podrá presentar como máximo, 2 (dos) trabajos, los cuales no podrán dirigirse al mismo eje.
 - Los póster impresos podrán ser presentados el mismo día de las acreditaciones del Congreso.
- Poster impreso: El tamaño máximo del póster será de 90 cm de ancho por 120 cm de alto. Contendrá las siguientes referencias:
 - En la parte superior: logo o referencia de la institución perteneciente. - Título.
 - Autor/xs.
 - Institución que presenta el trabajo.
 - Correo electrónico de contacto / redes sociales.

El póster deberá incluir la información del resumen y podrá ir acompañado de dibujos, fotos, gráficos, esquemas, etc., con un diseño adecuado que permita la clara visibilización de la experiencia.

- Deberá enviarse una copia digitalizada (en formato JPG) del póster impreso.

3. Intervenciones artísticas

En esta categoría pueden presentarse muestras plásticas, teatrales, piezas musicales, entre otras expresiones artísticas. El propósito es poder visibilizar cuestiones identitarias regionales y latinoamericanas, así como diversas problemáticas sociales. Para participar en esta modalidad lxs artistas deberán solicitar un espacio detallando los recursos técnicos necesarios a través del correo electrónico del Congreso. La aceptación quedará sujeta a la capacidad técnica requerida.

Aranceles:

- Asistentxs: \$1.000
- Expositorxs: \$2.000
- Asistentxs y expositorxs sin arancel: egresadxs, docentxs y tutorxs de la Diplomatura en Filosofía de la Liberación (todas las cohortes). Egresadxs de la Diplomatura "Pensar el Estado desde perspectivas Latinoamericanas". Estudiantes de grado UNLP.

Informes e inscripción: congresos.afylargentina@gmail.com